

**EXCAVACIONES ARQUEOLÓGICAS EN EL  
CASTILLO VIEJO DE MANZANARES EL REAL, MADRID  
TERCERA CAMPAÑA, JUNIO-JULIO 2023  
DOCUMENTACIÓN PARA LOS PARTICIPANTES**

## **EL YACIMIENTO**

El Castillo Viejo es una fortaleza, parcialmente desmontada, situada en un alto junto a la Cañada Real Segoviana y el río Manzanares. Sus orígenes y constructor son hoy desconocidos, aunque los pocos datos con que se cuenta apuntan a los momentos de creación del Real de Manzanares y el Condado del Real de Manzanares. La Casa de Mendoza, Condes del Real de Manzanares, Marqueses de Santillana y Duques del Infantado serán los señores del Real desde finales del siglo XIV y levantarán una nueva fortaleza, la conocida como Castillo Nuevo o de Los Mendoza, a oriente de la Villa, ya a finales del siglo XV.

Tiene planta rectangular, tres cubos circulares en los ángulos y una torre del homenaje cuadrada en la esquina sureste. Construido con mampostería de granito encintada con verdugadas de ladrillo macizo, conserva unos 4 m de altura y su interior aparecía colmatado.

El proyecto, dirigido por el Catedrático de Arqueología de la UAM Joaquín Barrio, el profesor de Arqueología de la UAM Javier Salido y la arqueóloga del Equipo A de Arqueología Rosario Gómez, está financiado por el Ayuntamiento de Manzanares El Real y la Dirección General de Patrimonio Cultural de la Comunidad de Madrid. El proyecto es gestionado por la Fundación de la Universidad Autónoma de Madrid.

## **LA ACTUACIÓN Y EXCAVACIÓN**

La intervención de la segunda campaña se ha diseñado en base a los resultados de la retirada mecánica de tierras aportadas realizada este mismo año. La zona de actuación será principalmente el lado sur del interior del recinto, uno de los cubos y la torre del homenaje. Limpieza y documentación de estructuras y rellenos, delimitación de plantas de edificios y finalización de la excavación de zonas pendientes de 2021 serán los ejes de la campaña.

Los materiales que se recuperan durante la excavación se van registrando, de tal manera que permiten ofrecer una interpretación fiable del uso dado a cada zona, todo teniendo en cuenta también las relaciones estratigráficas, incluyendo las murarías, con el empleo de modelos de fichas estandarizadas, fotografías y dibujos de campo. De forma complementaria, se va a trabajar también con los materiales recuperados en las fases iniciales de su procesado y documentación: limpieza, reconstrucción, dibujo, siglado,... lo que dé tiempo. Todo ello se irá enseñando por el equipo técnico a los participantes a lo largo de la actuación.

## **LOS MATERIALES ARQUEOLÓGICOS**

Teniendo en cuenta lo recuperado en las campañas anteriores, esperamos encontrar objetos relacionados con la construcción del edificio: tejas, ladrillos, clavos, bisagras, pasadores,... Objetos relacionados con la actividad del edificio y relacionados con la vida diaria de las personas que lo utilizaron y/o habitaron (cerámicas, objetos de metal, vidrio,...). Objetos relacionados con las personas: Vestidos (hebillas, botones), adorno personal,... Objetos singulares o sorprendentes,... Como veréis hay objetos sobre muy diversos materiales que iremos conociendo poco a poco. Hay que estar atento

siempre y preguntar lo que no se conoce, nunca se sabe cuándo surgirá la próxima sorpresa...

Muy importante: No extraer totalmente las piezas cuando aparecen, porque deben documentarse, realizar las fotografías de su aparición y tomar los datos de geolocalización.

## **DIDÁCTICA Y DIVULGACIÓN**

Además de los objetivos científicos encaminados al conocimiento arqueológico e histórico en detalle de la fortaleza y académicos con la realización de prácticas de alumnos universitarios de la UAM, el proyecto tiene unos objetivos didácticos y sociales, dentro de lo que se denomina arqueología de público. Nos interesa el grupo, como participantes activos en este proceso de investigación, de tal manera que, a medida que vamos excavando, vamos interrogándonos con los participantes, explicando y analizando el proceso de excavación, además de ofrecer información a las personas o grupos que se acercan a la excavación para conocer en directo el desarrollo de los trabajos. Habrá noticias semanales en la web municipal y una Jornada de Puertas Abiertas con visitas guiadas al yacimiento al final de la campaña.

## **ORGANIZACIÓN**

Comenzaremos el martes 5 de junio y estaremos hasta el 30 de junio de 2023, pudiendo incluir algún día más si fuera necesario. La jornada será de lunes a viernes, con un horario de 8,30 a 14 h y una parada a media mañana de media hora para el almuerzo, a las 11 h. Se trabajará con los materiales arqueológicos durante y al final de la campaña.

## **COMPROMISO DE PARTICIPACIÓN**

Se podrán inscribir quienes puedan venir una semana completa en días consecutivos. Se podrá participar más de una semana o toda la campaña, pero siempre por semanas completas, pues creemos que esto repercutirá positivamente en el desarrollo de la investigación arqueológica en el Castillo Viejo. Lógicamente se tendrán en cuenta circunstancias sobrevenidas y justificadas.

En la inscripción y turnos, queremos que todos los inscritos participen todos los días del turno solicitado, pues de otra manera es muy difícil el seguimiento y la organización de la excavación. El número máximo de participación en cada turno será de 30 personas.

## **DESPLAZAMIENTO Y TRANSPORTE**

Existen paradas de autobús interurbano próximas al yacimiento. Paradas líneas: 724 (Madrid Plaza de Castilla-Manzanares El Real/El Boalo) y 720 (Collado Villalba-Colmenar Viejo Estación). Consultar paradas y horarios en la web de las empresas. No está permitido el aparcamiento de vehículos en la zona oeste del castillo, salvo autorizados. Hay aparcamientos públicos y gratuitos en la c/Real y en la rotonda próxima al Castillo Viejo.

Recuerda que trabajas en equipo. Si tienes algún imprevisto que te impida asistir al día siguiente notifícalo a la dirección de la excavación: [Fernando.checa@uam.es](mailto:Fernando.checa@uam.es)

Se ruega puntualidad, en la entrada para evitar retrasos innecesarios e interrupciones en el trabajo. Hay que sacar el material y herramientas a la excavación. Es necesario que vayamos turnando el trabajo y que no le toque siempre a los mismos.

El almuerzo consiste en un bocadillo y fruta. La tarde anterior se informa al proveedor del número de personas que almorzarán, de acuerdo a las fchas de inscripción. Se

ruega avisar si se va a faltar sobre lo previsto. Es importante y necesario informar de dietas, alergias, intolerancias, o preferencias alimentarias..., para poder organizar el almuerzo adecuado y no tener problemas de salud.

Se prohíbe fumar dentro del área de excavación, las colillas se depositarán en la tamera de cascotes, no en el entorno de la excavación o zona visitable del yacimiento.

Hay que extremar el cuidado por el riesgo de incendio en un excepcional espacio natural protegido, que forma parte del Parque Regional de la Cuenca Alta del Manzanares y del Parque Nacional de la Sierra de Guadarrama.

Se solicita permiso para crear un grupo de correo electrónico con el fin de transmitir información relevante a los participantes. Dentro de la documentación de la actividad se realizan fotografías de todo, personas incluidas. Al ser la divulgación un objetivo prioritario, se utilizarán en prensa, web, carteles,... Quien no esté de acuerdo en que su imagen aparezca en medios públicos y privados debe indicarlo expresamente. En este caso la dirección valorará la conveniencia de su participación o no en la actividad.

Hay que ser prudente y tener cuidado con la información que se da y dónde se difunde, el riesgo de los furtivos o vándalos está siempre presente.

## **SEGURIDAD Y SALUD**

Contamos con un seguro de accidente y responsabilidad civil de la actividad que cubre a todos los participantes. Se pasa lista diariamente. Se facilita a los participantes guantes. Es imprescindible e importante no olvidar llevarlos todos los días.

Es necesario llevar calzado adecuado (botas o deportivas cerradas), ropa fresca, crema solar, gorro. Hidratarse convenientemente y llevar cada uno su propio recipiente, que puede rellenarse en el punto de agua del yacimiento.

Se deben comunicar cualquier problema médico reseñable que pueda verse afectado o agravado por la actividad. Hay que ser prudente y tener cuidado con los insectos y algunas plantas. Cuidado con las posturas forzadas, con el levantamiento de pesos, con el polvo. Venimos a aprender y disfrutar, no a hacernos daño. Hay servicios y contamos con un botiquín de campaña. El pueblo tiene Centro de Salud (c/ Cañada de los Toros 8).

## **METODOLOGÍA**

Cuando se excava no podemos sentarnos en el suelo. Se excava de rodillas o en cuclillas. Hay algunas colchonetas o cojines para estar más cómodo, se recomienda llevar rodilleras de goma. No se pueden hacer hoyos, la excavación se realiza por capas (Unidades Estratigráficas) y sin pisar lo ya terminado o excavado por otros. Procura no pasar o caminar por los alzados de los muros o pisar las piedras. Haz buen uso de las herramientas, procura que no se dispersen y recógelas al final de la jornada

Antes de la extracción de objetos singulares hay que realizar su documentación completa: fotografía escalada, localización, cota, consolidación,... Nunca retires o tires de un resto visible parcialmente en superficie, es necesario excavar adecuadamente a su alrededor para extraerlo sin que sufra deterioro o rotura. Cuando sale alguna cosa singular o novedosa se enseña y explica a todos, es la mejor manera de aprender, nosotros incluidos.

Tampoco se debe tirar de las plantas o raíces, utiliza unas tijeras para ir cortándolas poco a poco hasta eliminarlas. En ocasiones hay muchas, hay que tener paciencia.

Todo el sedimento se criba para evitar la pérdida de objetos arqueológicos. Procura no golpear los hitos inmediatos a la cuadrícula. Son nuestras referencias para tomar las dimensiones de los hallazgos y hacer los dibujos.

Es aconsejable alternar las tareas (cribado, retirada de tierra, limpieza, etc.). Las carretillas y cubos no se vacían solos, es un trabajo en equipo y hay que colaborar.

Como es una excavación municipal en un yacimiento abierto al público de forma permanente, debemos estar listos para cualquier tipo de visita: técnica, política, educativa, prensa y medios, ...

## PARA FINALIZAR

Pregunta a los arqueólogos siempre que tengas alguna duda sobre el método de trabajo, materiales, objetos... Además de hacer el trabajo técnico, estamos para enseñaros. Realiza cuantas sugerencias consideres de interés sobre cualquier aspecto del proyecto.

Y... LO MÁS IMPORTANTE: Disfruta con la excavación.

UBICACIÓN CASTILLO VIEJO DE MANZANARES EL REAL Y CÓMO LLEGAR  
<https://goo.gl/maps/43Sf4sVd729Awr2s8>

La zona de acceso a la excavación está al oeste del castillo

Las paradas del autobús están junto a la rotonda.



Si necesitas quedarte a dormir, el Hostel La Pedriza, colaborador del proyecto, ofrece alojamiento y desayuno por 22€ por persona y día. Teléfono: 917 04 99 13  
<https://hostellapedriza.es/>